

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA Librería de D. F. Guasp, calle *d'en Morey*, 40.
 MAHON D. Matías Mascaró.
 LÍDIA D. Joaquín Cirer y Miramont.
 Sale todos los días.

MAÑANA. { Sale el sol á 7 h. 12 ms. y se pone á 4 h. 37 ms.
 { Sale la luna á 3 h. 32 ms. de la madrugada . y se pone á 1 h. 51 ms. de la tarde.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día 11 h. 54 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes 10 rs. vu.
 En Meorca é Ibiza, por id. franco de porte 12 id.
 En los demas puntos del reino, por id. id. 14 id.
 Cada número suelto 1 id.

Seccion científica.

DE LA AVENA CONSIDERADA COMO SUSTANCIA ALIMENTICIA PARA EL HOMBRE.

ARTÍCULO PRIMERO.

Quando todavía duran en Europa los tristes efectos que la penuria de subsistencias hizo sentir el año pasado de una manera cruel sobre todas las clases de la poblacion, creemos oportuno reproducir en el *Boletín* los artículos que bajo el epígrafe que encabeza el presente, ha publicado Mr. Herpin, en los *Anales de la agricultura francesa*, pues son de interes indisputable todos los trabajos que tienen por objeto remediar esa situacion y aumentar la cantidad de sustancias alimenticias.

«Este trabajo, dice Mr. Herpin, tiene por objeto investigar: 1.º Si la avena, que se emplea en algunos países para el alimento del hombre, puede ser empleada útil y ventajosamente en ese uso. 2.º Cuál es el modo mas conveniente de preparar y emplear esta sustancia.

Hemos reconocido con viva satisfaccion que la avena puede dar al hombre un alimento de excelente calidad, muy sano, agradable al paladar y de un precio muy módico. Este nuevo recurso alimenticio es tanto mas precioso, quanto que el cultivo de la avena en Francia es usual y fácil, se ejecuta en grande en terrenos vastísimos y su cosecha es generalmente abundante y barata, cuando las lluvias ó estaciones contrarias han comprometido y disminuido la produccion del trigo.

Sabido es que en muchos países como la Bretaña, Normandia, y sobre toda Suiza é Inglaterra, se viene usando desde tiempo inmemorial la harina ó puches de avena para la alimentacion del hombre y particularmente para la de los niños.

Esta sustancia es á la vez nutritiva, de fácil digestion y de gusto agradable.

Plinio nos enseña que el alimento principal de los antiguos germanos era una especie de papilla preparada con la harina de avena; el ilustre naturalista atribuye principalmente á esta especie de alimento la fuerza, el vigor y la buena salud de aquellos pueblos. Lo mismo sucede hoy entre los habitantes del Norte, de Inglaterra, Suiza y Escocia, que consumen mucha avena y viven mucho tiempo.

M. Payen atribuye tambien el estado de salud y robustez tan notable de los hermosos hijos de Escocia y de diferentes condados de la Inglaterra, á los puches de avena que forman la base de su alimentacion habitual.

Todo el mundo sabe que el caballo, que hace un gasto tan considerable de fuerzas musculares por medio de un trabajo continuo, penoso y á veces excesivo, repara sus fuerzas y se conserva en buen estado de salud con una racion muy moderada de avena.

La composicion química y el análisis de la avena dan á conocer y confirman las ventajas de esta sustancia bajo el punto de vista de la alimentacion del hombre.

La avena, para que se adopte á nuestros usos alimenticios, debe sufrir cierta preparacion que modifica su naturaleza y cualidades, se la tuesta y convierte en papilla.

Segun el antiguo *Diccionario económico*

de la sociedad de Berna, esta papilla se hace con la avena que se mete en el horno despues de haber sacado el pan; se la monda y despoja de su corteza en un molino hecho espresamente y de modo que cada grano sea machacado en dos ó tres pedazos; se separa la piel con el harnero ó la criba.

La harina de avena se cuece en agua, leche ó caldo; se la deja hervir suavemente hasta que el agua se espese y forme una mezcla.

Para apreciar y determinar bien el valor nutritivo de un producto alimenticio, es necesario saber el papel que representan las diversas sustancias de que se compone para la conservacion y sostenimiento de la vida animal.

Los alimentos, sin los cuales no podria subsistir la vida en el hombre y en los animales, deben reunir dos condiciones esenciales:

Primera. Proporcionar los materiales azoados necesarios á la conservacion, al crecimiento y á la renovacion de los diversos tejidos y órganos, músculos, huesos, etc.

Sabido es que las sustancias azoadas son las que constituyen particularmente los elementos esenciales de nuestros tejidos y por consecuencia son indispensables para conservar la vida animal.

2.º Dar el calor, que es tambien una de las condiciones necesarias para la vida del hombre y de los animales superiores.

Ahora bien; las sustancias hidrogenadas y carbonadas, análogas por su composicion química, al carbon, á la leña, y al aceite que quemamos en nuestros hogares domésticos, son las que se hallan destinadas á producir el calor animal.

Tales son los cuerpos grasos, las féculas, el azúcar, etc.

Durante el acto de la respiracion, el carbono y el hidrógeno de estas sustancias incorporadas á la sangre y circulando con ella, sufren la combustion, bien en el foco pulmonar, bien en lo interior de los vasos sanguíneos, por su contacto con el oxígeno del aire atmosférico. Los productos de esta combustion lanzados fuera á cada respiracion, se componen como el humo de nuestros hogares ordinarios, de gas carbónico y de vapor de agua.

Así, pues, un alimento para ser completo debe contener todo lo que entra en la composicion de nuestros órganos, y ademas lo que es necesario para la combustion respiratoria y para la produccion del calor vital.

El pan es uno de los alimentos mas completos, es decir, uno de los que contienen en mas alto grado las diversas sustancias orgánicas, combustibles y minerales, necesarias á la vida del hombre.

Si la palabra pan, *panis*, se deriva como opinan los etimologistas, de la palabra griega *pan*, que significa *todo*, ¿no se puede suponer que los antiguos sabian ya que el pan contiene *todos* los principios necesarios á la conservacion de la vida del hombre, ó que él solo puede suplir á *todos* los demas alimentos?

Si comparamos ahora la composicion química de la avena y de la harina de avena con la del trigo, de la harina blanca ó del pan blanco de Paris, veremos que la avena posee en alto grado las cualidades alimenticias, es decir, los principios

orgánicos y respiratorios de que acabamos de hablar, y que constituyen un alimento completo.»

(Fénix.)—Joaquin Perez Comoto.

PENSAMIENTOS MORALES.

La necesidad del trabajo ha producido la necesidad de orden y de la economía: el orden y la economía conducen naturalmente á la posesion y esta á la propiedad que es la base de todo sistema, social bien establecido. El trabajo y la propiedad son, pues, indispensables al hombre, á la sociedad, y el manantial y origen, de todos los adelantamientos de esta.

Este punto es tan interesante que aunque probablemente nadie le pondrá en duda, todavía creemos útil esplanarlo algo mas.

El hombre honrado y laborioso es por estas circunstancias digno de que se le aprecie y distinga en cualquiera posicion que se le encuentre. Sobre él pesan, por lo regular; los mas duros trabajos indispensables en la sociedad y goza muy poco de las ventajas y placeres que esta proporciona, mas en recompensa está exento tambien de muchos de sus vicios y enfermedades, y una buena constitucion, unida á la necesidad del trabajo, le evitan todos aquellos instantes de fastidio que tan comunes y funestos suelen ser á las gentes ociosas.

Entre las cosas que afectan mas dolorosamente al hombre amante de la humanidad, debemos contar la miseria y la necesidad á que muchas veces se hallan reducidos muchos hombres de bien y trabajadores, por efecto de enfermedades repentinas ó de haberse aumentado mucho su familia, porque entónces se siente el mismo pesar que cuando se vé miserable á un soldado viejo que ha consagrado una gran parte de su vida en servicio de su patria.

La sociedad moderna ha inventado la feliz y filantrópica institucion de las cajas de ahorros, que han principiado á introducirse en España, y cuyos felices resultados se observan en la de Madrid. En ellas, durante los dias de prosperidad, se puede ir depositando el fruto de las economías; y proporcionarse un medio de dulcificar su suerte cuando llegue el caso.

En cuanto al trabajo en sí mismo, es necesario convencerse de que tiene la ventaja de ser uno de los medios mas eficaces para moralizar las clases del pueblo, y este es uno de los principales objetos, digno de la meditacion del legislador y al que debe encaminar sus miras. El objeto de todo gobierno debe ser formar buenos ciudadanos honrados y religiosos, pues sin religion católica no hay moralidad.

Los hombres virtuosos é irreprehensibles sirven de modelo á sus contemporáneos y son útiles á la sociedad, no solo durante su vida sino tambien despues de su existencia, por el ejemplo que han dado. Se puede muy bien decir: que la muerte del hombre justo se parece al fin de un hermoso día que nos deja una impresion agradable de lo pasado y nos anima cerca de lo futuro.

Tambien debe ser uno de los primeros cuidados de un gobierno socorrer al hombre laborioso que sin culpa suya se encuentra atrasado, pues por muy grande

que sea su laboriosidad, sus recursos son siempre limitados.

Deben, pues, ayudarle en esta parte todos los buenos ciudadanos: y esto es tanto mas necesario quanto que los progresos de la industria causan algunas veces perturbaciones momentáneas en el trabajo, y seria muy conveniente poder socorrer la necesidad temporal del obrero que se queda sin trabajo.

Para conseguir este objeto, nos parece que seria muy conveniente que en cada pueblo y aun en cada parroquia hubiese una caja de beneficencia que diese á los jornaleros que se viesan en apuros por enfermedades ú otras causas independientes de ellos, algunos cortos socorros que podrian sacarse de un impuesto adicional sobre objetos de consumo ó por otro cualquier medio que pareciese mas acomodado á las circunstancias de cada vecindario y al carácter de sus habitantes.

Ultimamente, recomendamos á las juntas de beneficencia, á los señores curas párrocos y á todos los buenos españoles que propendan al establecimiento de las asociaciones agrícolas, de que hemos hablado, y continuaremos inculcando sus ventajas, asi como dando reglas para fundarlas con las modificaciones de cada localidad. Al mismo tiempo deben penetrarse bien del modo con que está organizada la Caja de ahorros de Madrid, para que, á su imitacion, se establezcan por ahora en todas las capitales de nuestras provincias.

En estas dos filantrópicas instituciones encontrarán nuestros labradores, artesanos y todas las clases del pueblo honrado y laborioso, la demostracion mas palpable de lo que vale el amor al trabajo, recogiendo el fruto de sus afanes, de su constancia y de su economía.

(Fénix.)—Balbino Cortés.

Noticias extranjeras.

Paris 1.º de diciembre.

Las noticias de los Estados Unidos correspondientes al 17 de noviembre y resumidas en el parte telegráfico que publicamos ayer, son ampliadas por los periódicos y las correspondencias particulares que recibimos hoy.

El gabinete de Washington habia reconocido al gobierno de Nicaragua y recibido oficialmente á M. Irissari, en calidad de ministro representante de esta república. Al propio tiempo se establecieron las bases de un convenio entre ambas potencias. Hé aquí, segun el *Weekly-Herald* cuáles son las principales cláusulas:

El camino de tránsito se franqueará á todas las naciones bajo el pié de igualdad;

Los Estados Unidos ocuparán inmediatamente el camino conservando en él fuerzas suficientes para garantir la libre circulacion;

Se comprometen á apoderarse de Walker donde quiera que se le encuentre y conducirlo á los Estados Unidos.

Por último los buques del lago serán entregados á la nueva compañía del tránsito.

Añádese que este convenio ha sido aprobado por los ministros de Francia é Inglaterra.

Nada positivo se sabia sobre los proyectos de Walker; pero se habian transmitido nuevas instrucciones á las autoridades federales de Nueva-York, Móhila y Nueva-Orleans, para impedir que salgan ulteriormente reclutas con el objeto de agregarsele, y se habian enviado las banderas de la aduana en persecucion de los expedicionarios á quienes se esperaba dar alcance ántes que desembarcasen en la América central. Con este motivo se nos hace notar con justicia que semejante medida no produ-

cirá el resultado que se espera, porque los filibusteros llevan algunos días de ventaja a las fuerzas que se habían enviado en su persecución.

Falta que se impida ahora que otros aventureros salgan de los principales puertos de la Union: después de lo que acaba de ocurrir en Nueva Orleans, justo es sospechar si la autoridad americana no alojará esta vigilancia al tener noticia de los primeros triunfos obtenidos por Walker y sus tropas.

Sea de esto lo que fuere, se confirma la noticia de que los gobiernos de Costa-Rica y Nicaragua reúnen todas sus fuerzas disponibles. El bloqueo del río San Juan, que es el punto mas accesible a una invasión, cuando menos por este lado ofrece pocas seguridades de éxito cualquier tentativa que se haga.

Se han recibido algunos detalles interesantes sobre los preparativos de hostilidad por parte de los mormones. Los titulados santos habían salido de Carson-Walley el día 26 de setiembre en dirección a la ciudad del Lago Salado donde debían presentarse por orden de Brigham-Young. Su número asciende a 985, entre los cuales había 350 hombres: los demás eran mujeres y niños. Llevaban 148 carros y 710 animales entre caballos, mulos y bueyes. El convoy estaba dividido en tres secciones, mandadas respectivamente por un capitán. Las secciones estaban subdivididas en compañías de 10 hombres, a las órdenes de su respectivo jefe.

Sus provisiones de guerra constaban de unas ocho toneladas de pólvora y una tonelada de revólvers, procedentes de varias compras hechas, mucho tiempo há, en California.

A juzgar por estas indicaciones, los recursos militares de los mormones no les permitirán oponer una seria resistencia, en especial si, según se dice, el gobierno de los Estados Unidos está resuelto a acabar con la oposición que encuentra en el Utah. Se puede por lo tanto considerar como bastante verosímil el rumor de que se hacen eco varios periódicos americanos, rumor según el cual Brigham Young reúne todos sus súbditos en el Lago Salado con ánimo de emprender una emigración en masa y fundar una nueva colonia junto al río Salmon, en el territorio de Washington.

Leemos en el *Morning-Post* lo siguiente:

«Por tercera vez se ha hecho la prueba de botar al agua el *Leviathan*, cuya operación ha adelantado bastante. Tenemos el gusto de añadir que esta última tentativa ha sido favorable.»

La operación empezó el sábado a las diez bajo la dirección de M. Brunel ingeniero y del capitán Harrison. Su primera tarea se redujo a hacer tomar una dirección recta al buque que estaba ladeado y en distinta dirección de la que debía seguir. Se aplicó en seguida la fuerza hidráulica, el buque empezó a moverse, y en menos de media hora quedó en buena situación, avanzando mas de dos pies. Está pues principiada ya la parte mas difícil del trabajo necesario para botar el buque al agua. Las operaciones han continuado hasta las cuatro y media, y a esta hora el buque había tomado ya por la parte de proa quince pies y una pulgada de agua, y por la de popa trece pies. La distancia total que ha de recorrer todavía es la de unos trescientos pies, y se supone que el martes ó miércoles por la mañana el *Leviathan* quedará amarrado a la vista del astillero de Deptford.»

En Londres han continuado durante el domingo las operaciones. El buque ha bajado hasta veinte y tres pies.»

Idem 2.

Leemos en la *Patria* lo siguiente:

«Sabemos que se ha acordado celebrar en el próximo abril el matrimonio de S. M. el Rey don Pedro de Portugal. En dicha época su futura esposa se dirigirá desde Alemania a Inglaterra donde irá a buscarla para conducirla a Lisboa una escuadrilla mandada por el duque de Oporto, hermano del Rey.»

Las últimas noticias de esta ciudad anuncian que ha disminuido algo la epidemia.»

La agencia *Havas* publica el siguiente parte telegráfico:

«Estokolmo 30 de noviembre.—Han quebrado las casas Johns y compañía, John Berger, Stroehamberg hijo, J. H. Menck y otras muchas importantes. La compañía de Crédito da hoy comienzo a sus operaciones. Cunde mucho el desaliento.»

Se dice que ha hecho suspensión de pagos la casa Collano en Génova, Milan y Torino.

El *Daily News* asegura que el emperador de China no quiere recibir a ningún enviado ó representante de las potencias europeas. El propio periódico añade que el día 31 de octubre hubieron de atacar a Canton las fuerzas inglesas y francesas y probablemente tambien las de Rusia.

Dicen de Londres que las quiebras de Hamburgo están causando inquietud en la capital de Inglaterra. De Londres se estaba remitiendo a Hamburgo oro en abundancia.

Escriben de Roma con fecha 28 de noviembre lo siguiente:

«El día 17 de diciembre próximo el Padre Santo celebrará un consistorio. Aunque en público se habla

con cierta vaguedad de varias promociones al cardenalato, parece mas verosímil que Su Santidad solo hará la proclamación de algunos obispos pertenecientes en su mayor parte a España é Italia.

La gran duquesa Elena y la gran duquesa esposa del gran duque Constantino llegarán a Roma el día 12 del mes próximo para pasar en dicha ciudad una larga temporada, según se dice.

Monsieur Hohenlohe ha sido nombrado ocho días há, limosnero mayor de Su Santidad. La ceremonia correspondiente se efectuó con pompa.

El duque de Grammont, embajador de Francia, continúa hospedado en la fonda Cerny; pero nadie duda de que residirá, como sus antecesores, en el palacio Colonna donde se están disponiendo las habitaciones.»

De Maguncia escriben lo siguiente con fecha 28 de noviembre:

«El desastre es mayor de lo que se había creído: las pérdidas materiales son inmensas, y el número de muertos se acrecienta cada día con los heridos que succumben a causa de su grave estado. Ya se sabe, sin que pueda ponerse en duda, que esta desgracia fué efecto de un crimen y no de un acto casual como se había creído antes. Parece que un subteniente austriaco de artillería pegó fuego al polvorin; se ignora el motivo que pudo inducirle a semejante atentado, y tampoco se tiene noticia alguna de su paradero, pues el subteniente ha desaparecido. Las llaves del polvorin se han encontrado intactas en un campo fuera de las fortificaciones.»

La rigurosa estación actual hará mas sensibles los desastres para la clase pobre que vivia en los barrios que han quedado destruidos ó arruinados, pero debemos esperar que se prestarán los competentes socorros. Los soberanos alemanes rivalizan en generosidad. El Emperador de Austria ha dado 24,000 florines, y la Emperatriz 2,400. El Rey de Prusia acaba de entregar tambien con el propio objeto 10,000 thalers, y el Rey de Wurtemberg 2,000 florines. Por igual cantidad que este último ha contribuido el gran duque de Hesse.

En toda Alemania se abren suscripciones para socorrer a las infelices víctimas de la explosion del polvorin de Maguncia.»

(D. de Barcelona.)=Francisco Lopez.

Variedades.

Con el mayor gusto damos cabida en las columnas de nuestro periódico a la siguiente carta que el Ilmo. señor don Fr. Rosendo Salvado, obispo de Puerto Victoria dirige a su hermano don Santos, capellan de S. M. en la corte de Madrid.

AUSTRALIA OCCIDENTAL.—Nueva Nursia 25 de mayo.

Amado hermano Santos: desde luego supongo la mucha ansiedad con que esperarías recibir esta carta, después de haber recibido mi última del año pasado, cuya fecha ya no recuerdo. Te prometí entonces darte noticia de lo que resolviesen en Roma acerca de nuestra precaria situación, y ahora redimo mi palabra. Mis gestiones, pues, dieron por resultado el que yo me hallo en esta santa misión desde el día 11 del mes de febrero de este año, habiendo dejado a Perth el día de nuestra madre Santa Escolástica.

Me hallo pues, aquí en Nueva Nursia, a la cabeza de la misión; aunque no con toda aquella libertad que yo quisiera y que creo tan necesaria para que esta tan combatida misión pueda prosperar; sin embargo se ha dado un paso muy avanzado, y creo que en lo sucesivo podremos adelantar lo que en años pasados se ha perdido. Mi llegada a esta, ha alentado los abatidos ánimos de todos los hermanos misioneros, que en número de treinta, pertenecen a esta santa misión, y mi primer cuidado fué pensar seriamente en mejorar la suerte de los desgraciados australianos; por de contado empezamos por hacer cuatro casas para otras tantas familias salvajes. Tambien hemos construido un edificio para colegio, donde se hallan ya ocho muchachos australianos a los cuales se les educa y da escuela por la mañana, y mas adelante tambien se les dará por la tarde. No lo hago ahora, por no fatigarles demasiado la imaginación; pues ya sabes lo que dice el refrán que el que todo lo quiere todo lo pierde. A tres de los mayores, hallándonos engolfados en la estación de la labranza, les enseñé a arar, y lo hacen ya muy bien y con mucho ánimo porque los acompañan en su trabajo nueve hermanos misioneros.

Son entre todos doce arados los que diariamente hacen la labor del campo. Y verdaderamente es cosa muy agradable el ver tanta gente y tantos animales a muy poca distancia unos de otros. Uno de dichos colegiales ya se hizo para sí un buen par de zapatos; dos tambien se han hecho sus vestidos; y a los que andan arando les he prometido diez *shillings* (equivalentes a diez pesetas) para cada uno; y por cierto que se han animado mucho con esta promesa, que, mediante Dios, pienso cumplir religiosamente. Cada uno

tiene ya su jrdinillo, en el que cojen cebollas, tomates, y otras cosas de su gusto; y de este modo les voy introduciendo en una vida civilizada, útil y provechosa. Las cuatro familias para las cuales te dije arriba, que hicimos casas, tambien trabajan el campo para sí, y se hallan hoy ocupadas en preparar sus tierras. Ahora dejando a los australianos, te diré algo de nosotros.

Nuestro método de vida es bastante austero; nos levantamos en este tiempo (que es casi la mitad del invierno) a las cuatro de la mañana; se tiene media hora de oración mental; rezamos el santo rosario, digo yo la santa misa, que me la ayudan por semanas los colegiales mencionados y se concluye cantando el himno a nuestro padre San Benito (*Laudibus cives*). Todo esto lleva casi dos horas y sin embargo, cuando salimos de la iglesia, aun es enteramente de noche. Tan pronto asoma la aurora, salimos todos al trabajo. A las ocho en esta estación se toma el almuerzo, que consiste en un poco de té con pan; en seguida al trabajo otra vez. A las diez y media principia la escuela para los australianos, y a las once y media se toca la campana y dejan todos la labor para concurrir a la iglesia. Aquí se tiene un cuarto de hora de lectura espiritual (la vida del santo del día) y exámen de conciencia hasta las doce. Así que da esta hora, rezamos en comunidad el *Angelus Domine*, y nos vamos al refectorio. Nuestra comida consiste en un plato de arroz con verdura ó sin ella; en un plato de carne (excelente por cierto) y agua para beber; pan el necesario. Interin dura la comida se lee la crónica de la órden, escrita por el maestro Yepes. Concluida la comida volvemos a la iglesia en comunidad y siempre en silencio, y allí rezamos cinco salmos, con otras tantas antifonas al santísimo nombre de María. A la una, de nuevo volvemos al trabajo, del que no levantamos mano hasta pnesto el sol, que a golpe de campana nos vamos a la iglesia a rezar otra vez el santo rosario, a fin de que el nuevo pueblo se vaya acostumbrando a esta santa devoción. En seguida volvemos al refectorio y allí cenamos un poco de té y pan igual al almuerzo.

Concluido el acto, nos vamos a la iglesia, en donde despues de un cuarto de hora de lectura espiritual en las obras místicas del P. Rodriguez, se cantan completas. Se hace el *Asperges* y se reza el *De profundis* con la oración correspondiente, al estilo de la congregacion Casinense, a la cual pertenecemos. Seguidamente se emplean diez minutos en el exámen de conciencia, concluyendo con tres Ave Marías a la Santísima Virgen por la prosperidad espiritual y temporal de esta santa misión; Padre nuestro, Ave María y Gloria Patri por la conversion de los australianos; y otro Padre nuestro por todos los bienhechores de esta santa misión. Despues de todo esto, cada cual es libre y se puede retirar a descansar; pero casi todos permanecen en el templo hasta las ocho y media, que la campana toca a recogerse. Sin embargo que el domingo todos comulgan, cada día hay seis destinados para comulgar y aplicar la santa comunión por la conversion de los australianos; y el sábado tambien comulgan todos, y hasta el celebrante aplica la misa por el mismo santo objeto. En los domingos y fiestas de guardar (que aquí son muy pocas) hay alguna variación. A las siete rezamos prima, y a las nueve cantamos tercia y misa. A las doce rezamos sesta, y a las tres nona. Cantamos tambien vísperas, y concluimos con la santa visita y bendición del Santísimo Sacramento. Por todo lo dicho conocerás que llenamos bien el tiempo sin dar ocasion a la ociosidad.

Ya ántes de ahora te he dicho que un tal Francisco Salvado, de lego pasó a ser sacerdote, y se halla aquí conmigo ayudándome en la misión. Otro, llamado Manuel Martínez, tambien es ya sacerdote. Veremos si llega a serlo algun otro mas.

Antes de ayer, y con fecha 19 de noviembre del año pasado, he recibido carta del P. Aragon desde Ceylan, el cual se halla de cura en un pueblo que se llama Moroffo, y contiene 6,000 almas con once iglesias. El P. Benito Martin y el padre Ribayo se hallan allí tambien al frente de otras parroquias, y el primero dice que se granjea un honor inmortel, pues que ya lleva convertidos mas de trescientos entre protestantes y budistas. Sea el Señor bendito, que sabe sacar bienes de males.

Todo tuyo y siempre tu hermano, ROSENDO Obispo de Puerto Victoria.

P. D.—El P. Fr. Venancio Garrido sigue bueno en una parroquia, a donde le ha destinado la obediencia, y a unas cien millas distante de Pesth.

Hidrografia.

Considerando de grandísimo interes para nuestra marina mercante el conocimiento de las siguientes noticias publicadas por el depósito hidrográfico de Londres, los damos cabida en nuestras columnas.

Variación de la aguja en 1857.

Las siguientes noticias, relativas a la variación de la aguja en los mares Mediterráneo, Negro y Rojo, se publican con el objeto de advertir a los navegantes de la disminución gradual de la variación, la cual en muchos

parajes ha llegado desde principios del presente siglo a mas de media cuarta.

El promedio, ó sea lo que disminuye al presente, da los siguientes resultados:

- 3' en los límites occidentales del Mediterráneo.
- 5' en su parte del centro.
- 6' en los límites orientales del mismo, y eu el mar Negro.
- 7' aproximadamente en el mar Rojo.

Costas de España, Francia é Inglaterra.

Gibraltar..	20.. NO.
Cabo de Gata.	19.... Id.
Cabo de San Antonio y Tarragona.	18....50' Id.
Barcelona y Cabo Creux.	18.... Id.
Marsella y Tolon.	17.... Id.
Génova.	15....30 Id.
Liorna.	15.... Id.
Nápoles.	13....15 Id.
Cabo Spartivento.	12....30 Id.
Golfo de Tarento.	12.... Id.

Islas principales.

Ménorca, puerto de Mahon.	17.... Id.
Córcega y Cerdeña.	15....30 Id.
Pantalera, y Costas O. de Sicilia.	14.... Id.
Malta.	13....15 Id.
Costas E. de Sicilia.	12....45 Id.
Islas Jónicas.	10....30 Id.

Costa N. de Africa.

Cabo Espartel.	20.... Id.
Cabo Ferrat.	18.... Id.
Argel.	17.... Id.
Cabo Serrat é isla Galita.	15....15 Id.
Cabo Bon, y Piedras Skerki.	14....30 Id.
Tripoli.	13....45 Id.
Ben Ghazi.	11.... Id.
Bomba.	9....45 Id.
Alejandro.	7....15 Id.

Costas de Grecia.

Corinto é isla Cerigo.	9....50 Id.
Atenas.	9....15 Id.
El Archipiélago en general.	8.... Id.

Costas de Asia menor.

Los Dardanelos y Esmirna.	8.... Id.
Alaya en Karamania y extremo occidental de la isla de Chipre.	8....45 Id.

Mar Negro.

Entrada del Bósforo y Constantinopla.	7.... Id.
Bocas del Danubio.	6....30 Id.
Odessa.	6.... Id.
Costas O. de la Crimea.	5.... Id.
Estrecho de Kerch.	3....50 Id.
Costa oriental de Circasia.	2....50 Id.
Sinope.	4.... Id.

Mar Rojo.

Suez.	6.... Id.
Kosseir.	5....30 Id.
Isla Seberget.	4....50 Id.
Jebel Teer.	4.... Id.
Isla Perina.	4....15 Id.
Aden.	2....45 Id.

(España.)—Cosío.

Palma 11 de diciembre.

Con notable satisfaccion reproducimos el artículo crítico literario que nuestro apreciable colega *El Isleño* insertó ayer en sus columnas, copiándolo de una revista que se publica en la corte. Nuestros lectores habituales, en su mayor parte, han podido juzgar por sí mismos del voluminoso tomo de lindas poesías debidas a la fácil y elegante pluma de nuestro amigo D. GERÓNIMO ROSSELLÓ, puesto que sus páginas salieron a la luz pública unidas a las del antiguo *Diario de Palma*; con todo no podrá menos de serles agradable esta rápida reseña, que va a refrescarles las deliciosas impresiones recibidas en su primera lectura. No necesitan los elogios del crítico para saber a qué altura se ha elevado el jóven escritor; pero esperimentarán con nosotros una dulce y noble satisfaccion al ver que su gloria ha trascendido los estrechos confines de nuestra isla, y que la prensa de Madrid ha rendido un tributo de justicia al mérito de nuestro compatriota. Esto cede en honra suya al paso que es tambien muy honoroso para Mallorca.

CRÍTICA LITERARIA.

HOJAS Y FLORES.

Tal es el modesto título con que ha visto la luz pública en Palma de Mallorca un tomo de poesías, compuesto por el jóven literato D. Gerónimo Rosselló. Nos ha cabido el gusto de leer este libro, y nos congratulamos por la ocasión que se nos ofrece de dar el parabién a su aventajado autor. El Sr. de Rosselló en el prólogo de su obra a pesar de las modestas esperanzas que en él manifiesta acerca del buen éxito de la misma, se ha elevado como prosista a la misma altura que como poeta le colocan sus producciones. Cnal una biografía del corazón, si nos es dado hablar así, podemos considerar el

prologo de aquella, en la que el autor ademas de anunciar la clasificacion de su libro en elegias, romances, sonetos, poesias diversas, odas y baladas, da a razon de esencia, la genealogia de estas mismas composiciones...

Sesenta y ocho sonetos componen, como otras tantas escogidas flores el ramillete de producciones que forman la seccion tercera del libro que nos ocupa. Si tuvieramos que consignar aqui los mas acabados en nuestro concepto...

En las Poesias diversas, cuarta seccion del libro que analizamos, se leen bellas composiciones, tanto por su lenguaje, como por la idea y formas que en ellas encierra. El hombre y la esperanza es una en muchos conceptos de las mejores...

En la seccion de Elegias, en las que verdaderamente se ve la biografia del corazon ya al cantar sus tristezas a los veinte años, ya al simbolizar su amor bajo el titulo de Canto lirico que lleva otra de estas composiciones...

El autor empieza su libro con la seccion de Elegias en las que verdaderamente se ve la biografia del corazon ya al cantar sus tristezas a los veinte años...

Desgraciadas! titulo de otra composicion en la que se leen los siguientes versos:
¡Pobre muger caída!
¡No la insulteis, por Dios!

Es de bastante mérito, tambien, El rosa y el laurel, Un epitafio, La sombra, La lágrima y el rocío, El alma y el corazon, la noche de esto, composiciones son por sí solas bastantes para justamente recomendar con el nombre de poeta a su autor...

Con entonacion mas elevada que en las anteriores, se presenta la seccion quinta, dedicadas a las Odas, en las que fijándose el autor á objetos sumamente dignos de la consideracion del poeta, se ven brotar de su pluma rasgos que mas de un escritor de nombre sumamente conocido y celebrado, envidiaría...

En la titulada Adios se despiden del pais natal empujando con las siguientes:
¡Adios vallado frondoso!
¡Adios, alegres montañas,
Que verdes pinos coronan
Sombread, encinas altas!

En la titulada La Libertad, evocando el autor los recuerdos mas grandes de la historia de la humanidad, en favor de aquel fuego innato en el corazon de las sociedades, que pueden amortiguarse pero no extinguirse, exclama:
¡Libertad, libertad! cuándo radiante
La desolada España,

Diez y seis son los romances á cual mas dignos de leerse que comprende la segunda seccion, la que el autor cierra con la denominada El ángel de la muerte, al que de este modo interroga:
¿Qué esperas aquí snetado
Sobre este frio sepulcro,
Ángel de las negras alas,

Las memorias de Esparta y de Atenas, de Leonidas, de Temístocles, de las Troicápidas, de Plata y Salamina, las grandes sombras evocadas de entre las magestuosas ruinas de la antigua Roma; las reminiscencias de los gloriosos hechos de nuestros mayores en pro de la causa santa de la libertad...

El Pabellon nacional, composicion llena de alusiones y recuerdos patrióticos, antecede á la dedicada Al Ser Supremo, con que el autor pone fin á la quinta seccion. La sexta compuesta de once baladas es la última y quizá la seccion mas notable del libro que nos ocupa...

Don Tello, primera de las seis de verso de arte mayor es balada de bastante efecto dramático; siguese luego la titulada Ulrico y Hertha, imitacion W. Scott, en la que tambien se deja traslucir la disposicion del poeta en esta clase de literatura...

No podemos dar fin á nuestra tarea, que quizá háyamos prolongado demasiado, sin tributar el parabien al jóven autor de los ensayos líricos, de cuya buena distribucion, buen lenguaje y objetos dignos de las composiciones, hemos procurado dar una ligera muestra...

Dispuestos siempre á publicar en nuestro periódico los elogios imparciales que recaen sobre nuestros conciudadanos, tenemos mucho gusto en consignar los que merece por su inteligencia, aplicacion y modestia el jóven profesor de primeras letras D. Luis Servera...

Boletin religioso.
Santo de mañana.
SAN DONATO Y SAN HERMÓGENES MÁRTIRES.
Fueron presos juntamente con veinte y dos compañeros por orden de Daciano; y como ni los halagos, ni las promesas fueron bastantes para hacerles renunciar la fe de Cristo...

EL DIRECTOR Y LOS CATEDRÁTICOS
del Instituto provincial de segunda enseñanza y de las escuelas de Nautica é Industrial, suplican á las personas d quienes hubiese dejado de avisar se sirvan asistir á las exequias que en sufragio del alma del catedrático que fué de dichos establecimientos

Anuncios oficiales.
ORDEN DE LA PLAZA.
Gefe de dia para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana, D. José Morales y Rios.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.
Circular.—No habiendo tenido resultado por falta de licitadores la subasta verificada en los dias 1º de octubre y 28 de noviembre último...

Boletin comercial y marítimo.
CAPITANIA DE ESTE PUERTO.
EMBARCACIONES FONDEADAS.
Dia 7.
De Cullera en 4 dias laud San José, de 51 ton., pat. Francisco Mateu, con 6 mar. y arroz.



Habiendo derribado el vapor MALLORQUIN volverá á salir mañana sábado á las doce de la misma para Barcelona: admite carga y pasajeros para dicho punto.
LISTAS DEL LLOYD.
Buques de esta matrícula llegados á Ultramar.

SECCION DE ANUNCIOS.

LIQUIDACION POR CUENTA DE UNA FÁBRICA.

SEIS DIAS DE VENTA.

50 POR 100 DE REBAJA.

En la plaza de San Nicolauet, número 29, piso 2º de la casa donde vive el peluquero Millan, se halla de venta un hermoso y variado surtido de chalecos de felpa de SEDA y novedades mas recientes. Los precios fijos é invariables son 22, 26, 30 y 32 reales. **TODOS LOS CHALECOS SON DE FELPA DE SEDA.** Horas de despacho, de nueve à doce por la mañana, y de una à cinco por la tarde.—**ADVERTENCIA.**—Las personas que compraren por valor de cien reales se les hará un regalo.

Gran barato de ropas hechas.

EL AGUILA.

BAZAR DE SASTRERÍA EN LAS CASAS DE DON JAIME MORAGUES, FRENTE EL TEATRO PRINCIPAL.

El dueño de dicho establecimiento en vista del esquisito gusto que va tomando esta capital, y deseoso de corresponder á las elevadas aspiraciones de sus habitantes, tiene dispuesto todo lo necesario para que su establecimiento en esta ocupe el mismo rango de los que tiene en Madrid, Barcelona, Sevilla y Cádiz, únicos en su clase en la Península española. Para su pronta y acertada realización, y á fin de que sea todo digno de la empresa por su novedad y elegancia, ha determinado efectuar el gran barato que se anuncia del gran surtido de prendas propias para invierno que existen en el referido Bazar, las cuales se proporcionarán á los compradores con un 15 por 10 de rebaja sobre los precios que hasta ahora habian regido en el espresado establecimiento.

La gran rebaja que se indica resulta en la proporcion siguiente:
Los paletós castor y edredon rayados y lisos que estaban á 250 reales se han puesto á 200 rs.
Los de paño muy bien acolchados que estaban á 180 se han puesto á 150.
Los id. id. muy finos y acolchados que estaban á 140 se han puesto á 120.
Los id. id. id. que estaban á 120 se han puesto á 90.
Capas madrileñas bien cumplidas y finas que estaban á 400 se han puesto á 300.
Batas, las hay de tartan puro lana, muy bien forradas y acolchadas, desde el infimo precio de 70 y 160 reales.
Raglanes paten pelfa, muy bien acolchados, 120 y 140 reales.
Chubasqueros, 120 y 140.
Chalecos de lana muy bien acolchados de 20 rs. uno á 32 reales, y así sucesivamente todas las demas prendas que por su solidez, elegante corte y rica construccion, redundan en gran beneficio y economia para los compradores.

INTERESANTE.

TAILOR Y LOWE.

ÓPTICOS DE ALEMANIA,

poseedores del graduador de vista, llamado OPTIMETRO, dueños de establecimientos ópticos en Madrid, Barcelona y Cádiz, y en esta capital situado en la cuesta nueva de Santo Domingo, número 54.

Tienen el honor de participar á este respetable público que para complacer en todo lo posible á sus favorecedores han resuelto hacer venir otro nuevo abundante y variado surtido de muchos artículos pertenecientes á las ciencias de óptica, matemáticas y física, á fin de que todas las personas que necesiten de estos, encuentren en suficiente número donde escoger. Se espera dicha remesa dentro de breves dias, anunciando su llegada en los periódicos: se advierte ademas que se cerrará el establecimiento al fin del corriente mes.

LA ACTUALIDAD,

Periódico de medicina, cirugía, farmacia y ciencias auxiliares, literatura, artes é industria.

Ha empezado à publicarse en Valencia el dia 15 de noviembre, y continuará sin interrupcion todos los domingos.

Se suscribe en la botica de D. Pedro Antonio Obrador, calle dels Fideus, número 18, en Palma.

Precio: tres meses 12 reales, seis meses 23 reales, un año 44 reales.

Tienda de vidrios planos,

PLAZA DE CORT, NÚM. 54.

En ella hay un grandioso surtido de vidrios planos de las mejores fábricas del reino, como igualmente un grande depósito de lunas azogadas para espejos, de reinos estrangeros. Dichos artículos que dan anunciados desde hoy á fin de que puedan surtirse las personas que necesiten de ellos, con ma baratura que en ningun despacho de la isla.—Igualmente canales y cañerías de hoja de lata y de zinc.

Mr. DOUX,

Ofrece á público el mas grande surtido de estampas que se haya visto en esta capital. Las hay de todos tamaños de color y negras é historias de seis estampas modernas. Grabados antiguos y recientes de los mejores artistas conocidos hasta el dia, garantidos de primeras pruebas. Grande coleccion de mapas de cuatro varas de alto por cinco de ancho, pegados sobre tela, á 130 rs. una. Pantallas de todas clases. Estampas de Paris grandes, negras, á 5 rs. una. Todos los efectos espresados se venderán á precios muy baratos.

El despacho calle de San Nicolas junto casa Carlota.

¡¡POR 18 REALES!!

En la Imprenta y librería de GELBERT, Pas den Quint, núm. 74, piso principal, y en su despacho plaza de Cort, núm. 56, se darán por el infimo precio mencionado los objetos de escritorio siguientes: Una caja papel Blanco unido satinado, azul id., ó Vergé, de 125 cartas siendo español y de 120 siendo estranero TIMBRADO ELEGANTEMENTE con las iniciales del comprador.—

Cien sobres adecuados al papel.—Una caja conteniendo cincuenta plumas con corte à cada lado, de las llamadas *Becs de plumes naturelles*, y un mango para colocarlas, á escoger.—Tres lapiceros.—Dos barras lacre, del color que quiera el comprador.—Seis pliegos papel secante ó chupon.—Veinte y cinco panes obleas ó una caja de idem cortadas.—Una botella tinta aromática negra ó morada, á escoger, y Una caja arenilla.



En la circular que tenemos en prensa y que en breve vamos á dejar concluida, podrá notar el público el esmero de los trabajos que desempeña nuestro establecimiento artístico. Algun provecho creemos que debe reportar al país la realizacion de un pensamiento enteramente útil, y esta creencia es la que nos ha decidido á acometer una empresa para la cual hemos tenido que vencer grandes dificultades. Hoy, que se han considerado á nuestros trabajos como merecedores del buen gusto que les distingue, y habiéndonos manifestado algunos señores los mas vivos deseos de ver y enterarse de la clase de los trabajos que desempeñamos, hemos acordado insertarlos á continuacion y esponer las muestras en la plaza de Cort, número 18, casa del Sr. Cabrer, nuestro encargado de recibir trabajos de litografía y grabados.

LITOGRAFÍA.

Letras de cambio de dos y mas tintas con hermosos dibujos.

Facturas con selectos adornos á gusto del comerciante.

Circulares embellecidas con elegante forma de letra ya inglesa, francesa ó española.

Conocimientos marítimos.

Tarjas de casino con alegorias aplicadas al título que representa.

Tarjas de difunto tiradas sobre cartulina negra con dibujos dorados espresando el sentimiento de que son objeto.

Tarjas de visita de elegante forma de letra con armas de familia grabadas en piedra ó acero.

Dibujos de adorno de muy buen gusto para rótulos de droguería, para botellas de licor, etc.

GRABADOS.

Sellos de cobre, madera ó acero para Ayuntamientos y Corporaciones.

Sellos para cerrar las cartas.

SIRVIENTES.—Un jóven natural de Costix, de 18 años de edad, desearía encontrar casa para servir en clase de criado: sabe guiar carruage y demas quehaceres domésticos. Darán razon en la taberna de *can Gil*, sita en la plaza de Sta. Eulalia.

REMATE.—El sábado 12 del actual à las seis de la noche se rematarán en la plaza de Cort, si la postura acomoda, unas casas botiga y algaría y otra botiga pequeña, todo unido, con agua de pozo, sitas en la cuesta de Ambros, manzana 179, números 9 y 10.

ALQUILERES.—En la calle de la Merced número 14, casa zaguan, hay un segundo piso para alquilar, con todas las comodidades apetecibles: en esta imprenta darán razon.

REMATE.—Queda señalado para el de la porcion del predio *Son Ordines* situado en el distrito de la villa de Alaró, cuya subasta queda anunciada en los números anteriores de este periódico, el miércoles diez y seis del que rige à las ocho de la noche en la plaza de Cort, que tendrá efecto, si

Sellos para la secretaria del Obispado con el emblema ó alegoría que le distingue.

Sellos para las oficinas militares.

Sellos para las Aduanas.

Grabar armas de familia en cobre ó acero para estamparlas en el papel de escribir ó en las tarjas de visita.

Marcar cubiertos de oro, plata ú otro metal.

Grabar marcas de papel de fumar y cubiertas, y ademas cuantos objetos de arte, industria y comercio se deseen.

GRATIS.

El Sr. Morató (Peregrin) ha señalado una clase gratis de escritura de repaso para todos aquellos que fueron sus alumnos en los diferentes cursos anunciados en esta capital desde el año de 1853 hasta el 55, época en que por afecciones de familia tuvo que ausentarse de esta Isla. Como he estado siempre convencido de los principios de la caligrafía que enseño, y habiendo sabido que en esta capital algunos de los jóvenes que fueron enseñados (por su indolencia y desaplicacion) han olvidado el carácter de letra que aprendieron bajo mi direccion, he resuelto por este motivo darles un repaso para que reproduzcan prácticamente las lecciones del hermoso carácter *Misto*.

Igualmente queda abierta desde hoy la clase de letra inglesa, mista, francesa y española para los que nuevamente trateu de enseñarse à escribir.

Estos, como siempre, pagarán 60 rs. despues de enseñados, pero para no experimentar como en muchas ocasiones la falta de asistencia à las últimas lecciones dejando por este medio de satisfacer los 60 rs., se abonarán 30 rs. de entrada y los otros 30 à la conclusion de las lecciones ó sea despues de enseñados.

Los profesores viven en la Rambla vieja, núm. 11 entresuelo, frente el convento de las monjas de Santa Teresa. Palma 19 diciembre de 1857.—Peregrin Morató y Gisbert.

la postura acomoda à las señoras vendedoras, y con arreglo al plan de condiciones que se halla en poder del pregonero Andres Serra.

REMATE.—Se anuncia al público el remate del bergantin de esta matricula nombrado *Lealtad*, el 14 de diciembre, à las cuatro y media de la tarde, en el Muelle de Palma, si la postura acomoda.

AL PÚBLICO.

La persona que hubiere encontrado un guardapelo de oro, con una cruz de esmalte negro, y la inscripcion «8 de diciembre de 1855», y desease entregarlo à su dueño, se servirá pasar à la calle del Vino, número 7, donde se le gratificará el hallazgo.

ADVERTENCIA.

Se suplica à los señores suscritores del *Ma llorquin* que no satisfacen el importe por mensualidades se sirvan acudir à esta librería para ponerse al corriente hasta fin de año.

Espectáculos.

TEATRO

PRINCIPAL.

Funcion para hoy viernes.

La aplaudida ópera en 4 actos

IL TROVATORE.

Funcion para mañana sábado.

La misma de hoy.

A las siete.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP.

EDITOR, DIONISIO VIDAL.

Handwritten signature and date: 22